

EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV **Vale ₡ 0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Sábado 11 de Octubre de 1947 No. 185

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

UNA JUSTICIA SOCIAL SIN LADRONES

CARTAS INTERCEPTADAS

Señor
Presb. Benjamín Núñez,
Presidente de la Rerum Novarum:

Libertad de Temor, será la bandera con que su Confederación de Trabajadores desfilará, con el apoyo, la colaboración y la simpatía de todo el país, el próximo doce de octubre. Y yo le aseguro, estimado Padre Núñez, que esa bandera bien vale librar cualquier batalla. Sobre todo cuando se ha sentido, como lo ha sentido Costa Rica por largos siete años, lo que puede ser el temor como arma política.

El temor es una arma totalitaria; la guerra de nervios es un procedimiento propio de fascistas y comunistas, ninguno de los cuales sabe lo que significa el respeto a la personalidad humana. Aquí en Costa Rica, el primero en usar el temor deliberadamente para ciertas finalidades políticas, fue el famoso líder Mora. Fue cuando empezó la guerra entre los Estados Unidos y el Japón. Mora entonces, con el fin de lograr lo que él llamaba la "unidad nacional", y que en verdad no era más que el medio de justificar todas las tropelías contra quienes no estuviesen al servicio de Lolito, se dió a decir en los periódicos que los japoneses podían atacar en cualquier momento el país; que San José sería pronto objeto de un bombardeo por parte de los súbditos del Emperador Nipón; y logró introducir con ello un pánico que degeneró en histeria la tarde aquella en que alguien aseguró haber visto una escuadrilla aérea pasar sobre Puntarenas en dirección al interior del país. Tal vez poca gente se acuerde ya de eso, pero yo he querido recordarlo para que se sepa bien a quién y a qué partido se debe el empleo del temor como arma política.

Claro que Lolito, buen discípulo del mal, se aprendió pronto la lección; y en los días siguientes el black Jack, la ametralladora y la amenaza económica se convirtieron en fuertes pilares del régimen calderonista.

Y así hemos venido viviendo entonces: en la zozonan a apedrear su establecimiento, los ciudadanos si les va a ser allanada su casa, las estaciones de radio si se las va a clausurar, los periódicos independientes si se les va a situar una chusma comunista enfrente para amenazar e injuriar, todas las personas si se les va a cubrir de lodo por un gangster pagado desde las páginas de un pasquín indecente, los que litigan en los tribunales si los jueces van a recibir una orden de Calderón para resolver así o así sus asuntos, las instituciones autónomas si se les va a despojar de su autonomía para convertirlos en festín de paniaguados, los comerciantes si se les va a decomisar su mercadería, los campesinos si sus cosechas van a ser incautadas. Todo el mundo bajo la amenaza del temor; bajo la carga insostenible de la incertidumbre.

Por eso su bandera de Libertad de Temor ha encontrado el apoyo unánime del país. Porque es un lema que hasta el más ignorante puede entender como una consigna de liberación, como una promesa de seguridad, como un ofrecimiento de paz. Y es eso, tan solo eso, lo que el pueblo desea vehementemente en los actuales momentos: libertad, seguridad, paz. Bien sabe el pueblo que no lo conseguirá con solo una manifestación; pero también comprende que esa manifestación será la oportunidad para decir su grito de esperanza a lo largo y a lo ancho del país; a lo largo y a lo ancho del continente. Y sabe también que si no se deja doblegar por el temor, terminará convirtiéndose en realidad su esperanza de liberación.

JUAN PUEBLO

PICADO DEFIENDE A LOS DELINCUENTES

En vez de venir la condenatoria oficial para los delincuentes que asaltan el trabajo de los hombres honrados, vienen el aplauso y la impunidad para los salteadores. En fin, cosas de la justicia social...

El señor don Teodoro Picado, que a veces cree que de verdad es presidente de los costarricenses, asumió en días pasados la defensa oficial de los delincuentes. A ocho columnas, en la prensa gobiernista, dijo que "lamentaba" el asalto ganateriano al negocio del señor Camacho, del mismo que lamenta la destrucción del automóvil del jefe comunista.

El señor Picado, de este modo, se ha autoproclamado abogado defensor de cuanto mitajuna de barrio ande por las calles destruyendo las fuentes de tra-

UN DEFILE DE COSTARRICENSES LIBRES

Este desfile que para el 12 de octubre ha organizado la Rerum Novarum, es, sin lugar a dudas, el desfile de los costarricenses libres. Todo hombre que quiera luchar por una justicia social auténtica, sin mixtificaciones politiqueras o sectarias, está en el deber de asistir a ese desfile. Con la Rerum Novarum desfilará el doce Costa Rica entera.

UNA JUSTICIA SOCIAL SIN LADRONES

Eso: una justicia social sin ladrones es lo que el pueblo costarricense quiere. Los comunistas y los calderones, que han descubierto en las leyes sociales una mina formidable para hacerse ricos y hacer ricos a sus amigos, dicen que ellos se oponen es una minoría de "ricos tacaños. Todos los campesinos q militan en la oposición; todos los obreros q están organizados en la Rerum Novarum, son "ricos tacaños", pero son "ricos progresistas", los afortunados comerciantes que se llenaron los bolsillos de dinero en la administración del bondadoso

Una justicia social sin "ricos progresistas" y sin demagogos comunistas. Una justicia social verdadera, al margen de ladrones y farsantes. Eso pedirá el pueblo de Costa Rica en la manifestación de la Rerum Novarum.

Los comunistas quieren impedir que el pueblo de Costa Rica quite de sus manos desprestigiadas la bandera de la justicia social. Esa bandera, que el caldero-comunismo ha manchado de sangre y lodo, ya está flameando en las manos puras y sin compromiso del pueblo costarricense

Siendo los comunistas los que dirigen la campaña de Calderón; y estando metidos en todas las dependencias de la administración pública, a Calderón y Picado no les queda más que un camino: definirse ante el problema del comunismo. La definición debe venir ya, en forma tajante y categórica. Si no, tendrían que seguir soportando el duro estigma de comunistas vergonzantes

¿QUÉ PIENSAN PICADO Y CALDERÓN DE LA TERCERA INTERNACIONAL?

Como están enterados nuestros lectores, en estos días se ordenó desde Moscú a todos los partidos comunistas del mundo que comenzaran a trabajar, ahora francamente y no como antes, por la revolución comunista mundial. Esta noticia sensacional tendrá que traer repercusiones también sensacionales en la política costarricense.

Para nadie es un secreto que el comunismo costarricense está metido dentro del gobierno; que dirige la propaganda de Calderón; que tiene cuñas metidas en todas las Secretarías de Estado y en todos los cuarteles. Qué actitud asumirán Calderón y Picado?

Porque tendrán que asumir alguna actitud. No podrán quedarse calladitos, o dar reportajes diciendo que Vanguardia Popular no es un partido comunista. Todos sabemos que vanguardismo y comunismo es la misma cosa; que los camaradas costarricenses son comunistas enteros y verdaderos; que, como tales son agentes de Moscú y q' todo harán lo q' Moscú les ordene. De esto no cabe duda. Y estando los comunistas en la dirección de la campaña del candidato oficial; y estando metidos en el gobierno en todas las dependencias burocráticas, no le queda más que un camino a los politiqueros oficiales: definirse. Y esto es lo que les pedimos en nuestro editorial de hoy. Eso es lo que les está pidiendo todo el pueblo de Costa Rica.

Picado y Calderón son íntimos de los comunistas. Conferencian con ellos y con ellos consultan sus planes de trabajo. Es bueno para la seguridad del continente americano que el gobierno de Picado actúa en un plano de absoluto servilismo con respecto al Partido Comunista

EL GOBIERNO PROTESTA CONTRA SI MISMO

En el desfile que este doce de octubre hará el caldero-comunismo, los amigos del gobierno harán una sensacional protesta contra sí mismos. Van a protestar de la carestía de la vida, del desastre total en que vive el país, y como sólo ellos son los autores de esta situación, todas las críticas que hagan caerán sobre sus propias cabezas. Esta original protesta está siendo objeto de regocijados comentarios

Los comunistas tienen la enfermedad de las promesas. En Junio de 1943 decían: "El pueblo tendrá dentro de muy poco tiempo pescado abundante y barato... antes de unos pocos meses la junta podrá suministrar 40 o 50 mil libras cada mes, lo que permitirá llevar el pescado barato a toda la meseta central".

En setiembre de 1943, decía don Manuel Mora con la irresponsabilidad política que lo caracteriza: "El Partido Republicano Nacional y Vanguardia Popular, en acción común, le abaratarán el arroz y los frijoles al pueblo antes de muy poco tiempo".

Pero, a pesar de las promesas comunistas, la vida es cada día más cara. Y a pesar de su famoso "pescado a peseta", sólo han podido pescar suculentos sueldos para sus "técnicos pesqueros".

Un día ofrecen algo; al día siguiente ya han fracasado. Una semana después vienen con su nueva promesa; dos meses más tarde han vuelto a fracasar. Se esperan un tiempo más o menos largo, y vuelven "triunfadores" con el primer ofrecimiento que se les ocurra. Por eso es que el pueblo los oye como quien oye llover.

Para este 12 de octubre, los camaradas costarricenses van a desfilar de nuevo. Van a desfilar de nuevo, prometiendo lo que siempre han prometido y nunca han podido cumplir. Realmente, si los camaradas tuvieran tan sólo un poquito de lo que se llama responsabilidad política, no harían el ridículo desfilando por las calles de San José, para protestar de una situación de la que ellos son directos responsables.

Porque los comunistas, desde hace mucho, vienen ofreciendo para los costarricenses. Y después de todos sus ofrecimientos nos encontramos con que ha sucedido precisamente lo contrario de lo que ellos prometieron. Costa Rica es hoy un país en bancarota.

SITUACION ACTUAL DEL PAIS

No necesitamos hacer grandes esfuerzos por pintar a los costarricenses la gravedad de la actual situación. Las amas de casa, los obreros, los campesinos, los profesionales, el pueblo todo, está sintiendo en su propia carne las dificultades de la vida actual. Si comparamos este país en ruinas que nos han entregado Manuel Mora y Rafael

cano que en Costa Rica haya un gobierno dirigido por comunistas vergonzantes? No es esto una traición a los intereses de la democracia universal?

La definición debe venir ya, si no quieren merecer el duro calificativo de comunistas vergonzantes.

Se dice que el gobierno no tiene más que dos caminos: o repudia la ayuda comunista y pierde su plana mayor de escritores y de "brigadas" de choque, o continúa recibiendo complacientemente el apoyo comunista.

En este último caso, lo mejor que podría hacer es pedir al Mariscal Tito que los incluya entre los miembros de la III Internacional.

Picado y Calderón tienen que definirse ya. En una forma tajante y definitiva.

Nos quedamos esperando su definición.

Los Comunistas quieren sabotear la Manifestación del Doce

El continente entero debe saber que el gobierno de Picado actúa en un plano de absoluto servilismo con respecto al Partido Comunista

Los Caldero-comunistas no luchan por el mejoramiento social de los trabajadores sino por destruir las fuentes de donde surge poderosa la personalidad humana

Antes la Rerum Novarum realizaba sus desfiles y la C. T. C. R. y su equipo de líderes rojos sonreían porque se creían los "dueños" del movimiento sindical; hoy, ante la pérdida de crédito y ante los repetidos descalabros, sienten pavor del desfile del 12 de Octubre

Los caldero-comunistas van a meter cuñas en la manifestación del 12 de Octubre para que provoquen incidentes y luego disparar al aire ametralladoras

Cada día que pasa los calderonistas demuestran lo poco que les importa la situación de los trabajadores costarricenses. El 15 de setiembre del presente año, repitiendo lo que en otras oportunidades han hecho, celebraron desfile y reunión, naturalmente, con las autoridades gubernativas a la cabeza.

A efecto de darle al acto más trascendencia invitaron al pueblo todo e insistieron en las consabidas y manidas frases: "vamos a luchar contra los especuladores"; "vamos a luchar contra la carestía de la vida"; "vamos a luchar porque el arroz, los frijoles, el maíz, las papas bajen de precio", etc. El Camión Rojo, que el Cristianísimo obsequió a los camaradas, se encargó de notificar a la ciudadanía de las poblaciones de la Meseta Central de sus proyectos demagógicos. Al fin, hicieron el desfile en la fecha anunciada, quin

ce de setiembre, y las tres mil personas que lo constituyeron se encontraron en el Parque Central en donde escucharon la voz de varios oradores, entre otros, la del Jefe de Estado que condecoró a Manuel Mora, su patrón.

Con oportunidad del desfile comunista-calderonista ningún ciudadano de la oposición o opositor lo ni desviarle de los naturales cauces que siempre han seguido. De ningún sector contrario a la ideología marxista se levantó condenatoria ni burla de índole alguna, pues, de acuerdo con el criterio democrático, tienen pleno derecho a hacer cuantos fesfiles y concentraciones les venga en gana.

Pero he aquí lo interesante. La Rerum Novarum anunció que iba a hacer un desfile el 12 de octubre con el propósito de luchar por la libertad de temor y la libertad de

EDITORIAL:

Emplazamos a los Comunistas Vergonzantes

En estos días ha llegado de Rusia una noticia gravísima para la paz del mundo: el comunismo internacional, que hasta el momento venía negando en forma sistemática que dependiera de Moscú, ha reanudado sus labores a la luz del día, sin subterfugios de ninguna clase y sin las caretas que venían cubriéndolo, desde que se disolvió, nominalmente, la Tercera Internacional.

Este hecho, de relieves excepcionalmente graves en los momentos de crisis que vivimos, ha planteado— pero ya en un terreno de absoluta franqueza y con absoluta claridad— el trágico problema del choque inevitable entre Rusia y las democracias occidentales. La división, que viene haciéndose desde los días mismos de la guerra, es ahora de tal modo tajante y definida, que todo hombre, todo grupo, todo partido, debe tomar bandera: no hay medias tintas, ni posiciones medias, ni transacción posible.

Nuestros alegres politiqueros sin doctrina no podrán de esta vez hacer lo que siempre han hecho: esquivar responsabilidades para quedar bien con Dios y con el diablo. Ahora se trata de algo demasiado grave, y tendrán que definirse claramente, sin ambages ni rodeos. Si en otras ocasiones han sabido cumplir eficientemente el innoble papel de equilibristas ideológicos, tendrán ahora que dejar la cuerda floja para asumir las responsabilidades que todo hombre debe asumir en estos momentos trágicos que la humanidad está viviendo.

El anuncio que acaba de hacerse en Moscú acerca de la labor desembozada del comunismo internacional, coloca a nuestros irresponsables politiqueros oficiales en una situación comprometida de la que no sabemos cómo irán a salir. Cada partido comunista del mundo, sin excepciones de ninguna clase, será una avanzada de Rusia en la defensa de su tesis. Esto se ha dicho desde Moscú al anunciarse que la Tercera Internacional seguirá trabajando a la luz del día, sin acudir a los trillados procedimientos subterráneos a que venía acudiendo. La advertencia no puede ser más grave.

¿Qué piensa de esto el Dr. Calderón? ¿Qué dice de esto don Teodoro Picado? Porque Calderón no podrá decir, con esa su proverbial ignorancia de todos los problemas, que Vanguardia Popular es un partido "auténticamente costarricense"; ni sostener lo que dijo hace algún tiempo de que en Costa Rica no hay comunismo. Y don Teodoro Picado, si no quiere merecer el nombre de quintacolumnista ruso, no podrá tampoco afirmar que gustoso entraría a formar filas en la juventud comunista de Costa Rica.

De esta vez no tendrán los politiqueros oficiales el suave camino que se les presentaba admirable para sus ideologías indefinidas. Ahora no hay "palanganeo" que valga. O se está con la Unión Soviética, o se está con las democracias occidentales.

En los últimos años, ante el peligroso sistema de llamar "comunista" a todo lo que se opusiera a los regímenes fascistas o fascistoídes, surgió una práctica más peligrosa que la anterior: la de decir, en todos los tonos, que el comunismo era un fantasma inventado por el temor capitalista. Era de buen tono ser "amigo de la URSS", conmemorar en noviembre el aniversario de la revolución bolchevique y cantar loas a los planes quinquenales. Todavía hay muchas personas que se creen "avanzadas", de "ideología progresista", porque han sido lo suficientemente ingenuas para caer en las redes del imperialismo soviético. Por un prurito de novedad y de sport político, han cumplido estas personas, y están cumpliendo, el papel que cumplieron en Europa todos los Quisling de tercera categoría que los nazis distribuyeron entre los países que pensaban conquistar.

Pero hoy no puede decirse que el comunismo sea un fantasma. Nos dicen que no lo es los pueblos de Europa Oriental que están sufriendo los horrores de la ocupación rusa, implacable en sus métodos de terror y de asesinato. Al que hoy se atreviera a decir que el comunismo es un fantasma, tendríamos que aplicarle uno de estos dos calificativos: o es quintacolumnista interesado, o es tonto de profesión. El comunismo es hoy el mayor peligro que tiene la libertad del hombre. Y sólo dicen que es una invención de capitalistas asustados los que tienen interés en que la influencia rusa se extienda por todo el mundo, aplastando con sus métodos eficaces toda oposición a sus sistemas.

Calderón Guardia y Picado son aliados del comunismo internacional. Son, prácticamente, agentes de Rusia en Costa Rica. Puede Calderón, con el tono de predicador que suele adoptar cada vez que se golpea el pecho para que no le vean sus intenciones, decir que él es un anti-comunista convencido; que sigue fiel los principios de la Iglesia Católica. Pero nadie le hará caso, porque todos sabemos que los comunistas costarricenses están dirigiendo la propaganda de Calderón. Y decir comunistas, aquí y en todas partes del mundo según acaba de confesarlo Moscú, es decir agentes incondicionales del imperialismo soviético. Si el candidato del gobierno es un amigo tan fiel de los camaradas; si éstos le dirigen su campaña, podemos acusarlo nosotros, con toda propiedad, como rusófilo encendido y fiel seguidor de las instrucciones rusas. Para indicar lo contrario tendría que denun-

ciar a sus amigos como una quintacolumna, y echarlos de su lado. Pero no lo hará, porque sus intereses son comunes y es también común el apetito que los impulsa.

¿Y el señor Picado? El señor Picado tendrá que definirse alguna vez en su vida. Las circunstancias actuales no le permitirán resolver el asunto con abrazos y palmaditas. Tendrá que decidir, públicamente y ya, si se queda con el concepto occidental de democracia o si escoge el totalitarismo soviético. Pero la definición tendrá que ser tajante y clara, sin los paños tibios que acostumbra poner en todo cuanto dice. No está el mundo para las indecisiones o las timideces. En todas partes, los hombres se apresuran a escoger bandera. Don Teodoro Picado tendrá que escoger la suya si no quiere merecer el calificativo fuerte que seguiremos aplicándole si no la escoge.

Todo hombre, todo grupo, todo partido tienen que escoger. No hay términos medios. Ya los comunistas costarricenses tienen escogida su bandera desde hace mucho tiempo. Ellos no entran en el debate, porque no tienen derecho a disentir de la opinión de sus amos. Son agentes de Rusia en el continente americano, y en todo momento defenderán los intereses de la Unión Soviética contra Costa Rica o contra América. Con ellos no hay problema. Se sabe que con dóciles instrumentos rusos, y harán todo lo que desde Moscú les ordenen que hagan. A nadie convencerán con el gastado cuento de que son "auténticamente costarricenses", porque recientemente han reanudado en su partido — y así lo han dicho públicamente en publicaciones que tendremos luego la oportunidad de reproducir — las prácticas de comunismo ortodoxo que habían abandonado un poco.

El problema es con los equilibristas de la política. El señor Picado y el señor Calderón, lo mismo que su corte de incondicionales, tendrán que decidirse claramente. Nosotros los emplazamos desde estas columnas, porque no pueden seguir con su jueguito de llamarse demócratas, mientras aceptan el apoyo del comunismo internacional, y le dan a los comunistas todo el apoyo del gobierno.

Por lo que hace a nosotros es obvia la definición. A lo largo de nuestra tarea política hemos ido esbozando nuestras ideas, y todo el pueblo las conoce. Pero no es malo decir, ante la excepcional gravedad que adquiere la vida internacional, que en el conflicto entre la Dictadura y la Libertad, nosotros estamos con la Libertad.

ALMACEN

JORGE AVILA Ltda.

Teléfono 33

Alajuela

GRANOS Y ABARROTOS EN GENERAL
a los más bajos precios de plaza

Tienda LA LIBANESA

S. Jaikel é Hijo

ALAJUELA

Una Empresa de "Los Quince"

Entre los quince estudiantes oficiales que hay en la Universidad Nacional, ha estado circulando últimamente un periodiquito financiado por el partido oficial. El tal periodiquito, que se reparte gratis entre "los quince", es la colección más perfecta de disparates que pueden escribirse. No tienen más tema que el ataque a las autoridades universitarias, ni más argumento que un "socialismo" abracadabrante que ninguno de ellos entiende.

Desde que don Mechito Tinoco tuvo que retirarse de la Universidad, porque contaba con el repudio de la mayoría estudiantil, "los quince" han descubierto que la Universidad es un reducto de la caverna. Sí, una guarida de "ricos tacaños", de "glosoras" y de "enemigos de la legislación social". Dicen "los quince" que desde que don Mechito no está allí, aquello tiene un sospechoso olor a caverna.

La verdad, limpia de polvo y paja, es que don Mechito no hubiera durado mucho en la Universidad, aun sin existir los motivos políticos que lo hicieron renunciar. El señor Tinoco, en el poco tiempo que estuvo como Decano de la Escuela de Ciencias Económicas, demostró una tremenda incapacidad para dirigir esa Escuela. Pedimos a cualquiera de "los quince" que se dé una conversación con los alumnos del IV año de esa sección universitaria, para que los entere del desastre seguro a que don Mechito llevaba esa Escuela. Que hablen con opositoristas, con algún calderonista que pueda haber, y hasta con algún comunistoide. El podrá decirles que si don Mechito no hubiera renunciado, una huelga de estudiantes de esa Escuela lo hubiera hecho renunciar. Y ay perdonen...

Los estudiantes calderonistas y comunistas, que en esto como en todo siempre andan juntos y revueltos, no soportan el ambiente universitario. Y tienen razón. Es que la Universidad se maneja independientemente, y en ella nada tienen que ver el Dr. Calderón y su corte de agradecidos amigos. Gracias a Dios, la Universidad se mantiene al margen del gobierno: que de otro modo ya la hubieran transformado en una "progresista" institución al servicio de sus apetitos.

Y ya le hemos dedicado mucho espacio a quince estudiantes que reparten gratis un periodiquito en el que se anuncian algunos comerciantes "progresistas". Pero no queremos terminar sin hacer una recomendación a nuestros lectores: si quieren enterarse de las últimas bobadas; si quieren conocer lo que se llama en castellano una perfecta colección de disparates, busquen "Alerta": no saldrán defraudados.

D. D. T.

GARDEN DUST

"DUPONT"

El desinfectante ideal para sus plantas y vegetales

INSECT SPRAY

"DUPONT"

El más eficaz desinfectante que existe en el mercado

Pídalos en todos los Establecimientos de Primera Categoría

Cafetería y Refresquería

"EL RANCHO"

Aseo y atención esmerada

Frente costado Oeste del Mercado

EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. - Número atrasado 20 Cts.

Intensamente trabaja el Social Demócrata en Puntarenas

Los compañeros social demócratas de Puntarenas vienen cumpliendo una activísima campaña en pro de nuestro partido y en beneficio de la oposición

El Partido Social Demócrata tiene en Puntarenas un excelente grupo de compañeros, que están trabajando con la mayor eficiencia por la afirmación de nuestro partido, por la organización general opositora y por los intereses de todo el pueblo puntarenense. Han venido trabajando en forma excelente, y hoy queremos resaltar su labor como verdaderamente ejemplar. Damos a publicidad la carta que en días pasados dirigiera el Secretario del Comité Cantonal Social Demócrata de aquella localidad, al Presidente del Comité Provincial de nuestro Partido. A través de esta carta podrán los lectores formarse una idea acerca del trabajo activísimo que nuestro partido está cumpliendo en Puntarenas.

Puntarenas 6 de octubre 1947

Sr Don Gilberto Mora
Pte Comité Provincial P. S. D.
Pte.
Estimado compañero:

Atendiendo a una solicitud suya, doy a continuación un resumen de las actividades del P. S. D. de Puntarenas:

"A principios del mes de julio empezó a manifestarse la actividad de los miembros del P. S. D.; en vista de que se hacía necesario un incentivo y un respaldo más palpable, se hizo venir a un miembro del Comité Ejecutivo Nacional Sr. Prof. don Carlos Monge A., quien en una detallada exposición nos indicó la trayectoria del partido en los actuales momentos.

Se organizaron en debida forma las asambleas cantonales, se les hizo notar a los miembros la importancia de la asistencia a las mismas, repartiose propaganda de capacitación, etc.

El compañero Emiliano Odio sometió a consideración de la Asamblea primero y después a delegados del CEN, el asunto sobre las actuaciones de los municipios portuarios, quienes atropenando las disposiciones de las ordenanzas Municipales, han devengado sueldos de la Municipalidad a que pertenecen. Este asunto esta en manos de un abogado Social Demócrata, Lic. Paul Chaverri.

Después viene la actuación durante la huelga de Brazos Caídos: cierre de negocios, preparación de boletines, la mantención de los carretoneros para que no trabajasen; defensa de los intereses opositores, en el aspecto legal, llevada a cabo por el compañero Lic. Edmundo Solís; actuaciones que trajeron como consecuencia el encarcelamiento de cuatro social demócratas, etc.

Acatando órdenes de la oposición, nos dedicamos al empadronamiento, revisión de cédulas de identidad, inscripciones, mandar a los opositores a las oficinas del partido para que arreglen sus papeles.

Solicitud a los directores de la Unión Nacional para que nos dieran la propaganda de prensa, lo cual fué otorgado y hasta el momento se han echado tres hojas sueltas, propaganda electoral para que se peguen en los lugares públicos, trabajo efectuado por miembros durante las altas horas de la noche y muchas veces descuidan do sus asuntos particulares.

Organización de la revisión de cédulas, inscripciones y empadronamiento: se formaron comisiones, con copias del catastro municipal, hojas debidamente poligrafiadas para el control de tal trabajo; se hizo división de la población por secciones y hasta el momento han sido debidamente trabajadas no menos de 30 canchales y las que faltan lo serán dentro de unos 22 días. Obligación de todo miembro del Partido de tener sus papeles en regla.

El envío de comisiones fuera de Puntarenas, formadas en su mayoría por social demócratas: La de Jicaral (22 días) Chomes (1) habiéndose dejado un encargado; Paquera (4 días). Actualmente hay otras comisiones dispuestas a partir cuando lo indique el Sr. Jefe de Acción del Unión Nacional, así como también se ha dispuesto efectuar jiras dominicales a los distritos próximos.

Tratando de haber complacido al Sr. Presidente con este resumen de nuestras actividades y que constan en los diversos artículos de nuestro libro libro de actas, soy de Ud. muy atentamente.

Raúl H. Cannesa
Secretario Comité Cantonal Partido Social Demócrata de Puntarenas

ALMACEN RAFAEL CASTRO SUCS.

Tienda - Abarrotes - Productos Farmacéuticos

Las mejores calidades - Los más bajos precios

BODEGA DE CAFE de ERNESTO LARA

Surtido entre espumas, lajillas y café de primera

Satisfacemos los gustos del cliente

EN SERIO Y EN BROMA

Ustedes saben que cada parroquia tiene derecho a hacer tres turnos por año.

Pues el comunismo hizo ya ante la autoridad eclesiástica formal inscripción como parroquia para hacer tres tómbolas por año.

Y como este año sólo han hecho una, la que acaba de pasar en Plaza González Víquez, de aquí a fin de año tienen que hacer dos más. Ya verán cómo ahorita revienta otra en la Plaza del Pacífico para celebrar cualquier cosa y despuecito otra en cualquier otro lado y a beneficio de cualquier etiqueta. La cuestión es sacar plata a como haya lugar, antes de que se acabe el jamón.

A propósito de la tómbola en Plaza González Víquez, todavía está la ciudadanía esperando una explicación de las autoridades para saber quién fué el que dió los permisos para jugar virgen, ruletas y bailongos tan a destiempo.

Se ha desatado un tráfico enorme de armas. Va usted por la calle y cada 50 varas le ofrecen un chunche viejo. Lo examina usted y tiene las consabidas iniciales: G. C. R. que quieren decir: Gobierno de Costa Rica. Pero no; esa es una inscripción que le ponen a todas las armas del Gobierno pero que quiere decir: **GUARDESELA COMO RECUERDO**. Nos decía uno de esos negociantes: el gobierno sí que es vivo: arma bien a sus amigotes y manda después a venderle a la oposición todos estos vejeterios que son peligrosos para el que los usa más que para el que van dirigidas.

Accediendo a repetidas solicitudes de la Gerencia de la Caja del Seguro, vamos a publicarles el anuncio en que oyen solicitudes para el puesto de Pagador que dejara vacante el reaccionario Luis A. Monge:

- 1.—Tener nociones de trabajo de Caja y Contabilidad.
- 2.—Saber escribir a máquina.
- 3.—Ser mayor de 21 años.
- 4.—Tener carnet de comunista de algún país reconocido, o en su defecto presentar la recomendación de Manuel Mora.

Todo el mundo puede aspirar al puesto, la Caja es apolítica.

Al paso que van los atracos y asaltos, la lista de adhesiones a Calderón se puede adicionar con una columna con detalles judiciales y que-

daría así:

- Fulano de Tal: 4 años.
- Zutano Calderón: 8 años.
- X X de Tabla: Reo ausente.
- Mengano Albertazzi: Lo andan buscando.
- Perencejo: Fianza de baz.
- Y así por el estilo. Es la popularidad.

Entre pregoneros:

- En qué proporción estarán los calderonistas con la oposición?
- En la proporción en que se vende La Tribuna con el Diario y La Nación.

Entre Directivos de los diarios comunistas:

- Muchachos. La venta va para abajo. ¿Qué sugieren?
- Rebajemos La Tribuna a cinco y La Última a tres por cinco.
- No... Si no es cuestión de precio... es...
- Bueno, pues dejemos las cosas como están. De todas maneras de allá nos mandan la subvención mensual con cargo a Propaganda.

El notición de la semana fué la creación de la Internacional Comunista por la sede principal de Moscú.

Aun cuando los periodiquitos comunistas han dicho que **TAL VEZ SE FORME**, los cables han reflejado claramente el asunto: Moscú quiere contrarrestar a los que ayudan a suprimir el hambre de Europa. A ellos no les conviene que los pueblos tengan bienestar. Ya Mora lo dijo aquí una vez: el hambre es mala consejera... pero una magnífica aliada.

Nuestro Departamento de Inves-

JARDINERIA JIMENEZ

Gonzalo Jiménez Flores

TELEFONO 3246

tigación pudo captar los siguientes mensajes cruzados entre las altas cancillerías del mundo marxista:

A CRX-9 Mora. San José Costa Rica.—Declarada Internacional Comunista Arrégleselas de nuevo otra vez. **PAPA STALIN**.

Respuesta: A Papá Stalin. Moscú.—Usted manda, nosotros ordenamos pero a Rafael Angel no le ha gustado nada el asunto. Esperaba suceso después febrero trataré descubrir voltereta.—**CRX-9**.

De donde se desprende que los comunistas criollos tendrán que hacer algún viraje para justificar la nueva actuación de su Oficina Principal. Ya el diputado Carballo comenzó hace unos días a preparar el terreno diciendo que ellos pelearían contra Moscú; ahora el líder Mora declaró que ellos son independientes, pero nosotros les vamos a sugerir lo siguiente:

Como ellos tienen que quedar bien con el amo de Moscú y al mismo tiempo aparentar independencia y además tienen que quedar bien con Calderón y al mismo tiempo aparentar un rompimiento con él, pueden hacer esto:

Crear cuatro partidos en lugar de uno, así:

PARTIDO COMUNISTA para servir exclusivamente a Papá Stalin. **VANGUARDIA POPULAR**, para servir exclusivamente a Calderón. **BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS**, para actuar independiente de Calderón.

BLOQUE DE LA VICTORIA, para actuar con los Gobiernos democráticos contra Rusia. Y ya está: con eso quedan bien con Dios y con el diablo que es el problema.

En su afán de sabotear la magna manifestación del 12 de Octubre que organiza la Rerum Novarum, los periódicos comunistas han tratado de poner a pelear a la Curia Metropolitana con la organización del Padre Núñez.

Así se apuntaron un triunfo periodístico pasajero basados en una circular en latín que la Curia les envió a los Curas y que seguro ellos no entendieron, porque en reciente aviso la Autoridad Eclesiástica manifestó su simpatía por la Rerum Novarum y explicó el asunto.

Lo que le faltó a la curia fué ponerles a los caldero -- comunistas: "quosque tanden Manolino, abutares paciencia nostra"?

TIENDA VANIDADES

Avenida Central — Contiguo al Aguila de Oro

Especializada en:

ARTICULOS PARA NIÑOS — TEJIDOS DE LANA
LANAS PARA TEJER — HILOS DE TODAS CLASES

"LA GIRALDA"

FELIX GAMBOA

Refresquería y Cantina
Licores Extranjeros y del País. Conservas y Repostería en general

LA FÁBRICA DE PRODUCTOS

LIZANO

COMPRA CHILES PICANTE

en cualquier cantidad

Teléfonos: 22 y 48 — ALAJUELA — Apartado 104

"LA MODERNA"

FELIX GAMBOA

PANADERIA y Fábrica de Tosteles finos, pan de primera calidad, elaborado con las mejores harinas llegadas al país.

Alajuela — Teléfono 13 — Costa Rica

LO QUE PASA EN EL MUNDO

Restauración Oficial del Comitern

Todo obedece a un plan muy vasto y bien madurado. Y viene hasta a explicar muchos sucesos políticos de los más apartados rincones de la tierra, como la peculiar conformación del gobierno que ilegalmente tiene Costa Rica.

Primero la semana pasada se anunció que los Partidos Comunistas de los países aun no controlados totalmente por Rusia favorecerían cualquier alianza que se pudiera hacer con otros grupos políticos afines a fin de poder al menos tener una intervención en los gobiernos de las naciones, ya que en muchas de esas naciones aun no están en posibilidades de formar gobierno por sí solos. Era un resucitar de la vieja política de "frentes populares" y que, dicho sea de paso, aquí en Costa Rica ha sido puesta en práctica a desde 1942; cuando un grupillo desprestigiado que ocupaba el Poder necesitó de al menos una sombra de apoyo popular, el Comunismo estuvo presto a brindar es sostén, sabiendo que así obtenía una ingerencia en todo nuestro engranaje gubernamental (cuarteles, escuelas y colegios, oficinas públicas, Seguro Social, personal de la Embajada en Washington, etc). Ahora ese sistema que tan provechoso ha resultado al Partido Comunista nacional es recomendado a todos los demás partidos marxistas del mundo.

Y luego, hace unos cuantos días, la opinión mundial es sorprendida con la sensacional noticia de que el viejo Comitern ha sido restablecido. Como se sabe el Comitern era una organización que ligaba a todos los partidos comunistas de la Tierra en una especie de federación, dirigida por el gobierno ruso, y que les permitía llevar a cabo una lucha armónica y sistemática en los cinco continentes. Durante la anterior guerra el gobierno ruso en un gesto de amistad hacia sus aliados no comunistas "oficialmente" disolvió el famoso Comitern; sin embargo pocas personas tuvieron la ingenuidad de creer que aquello era sincero. En virtud de la consigna dada todos los partidos comunistas del mundo procedieron a realizar una comedia bastante burda de transformación en organizaciones políticas que llevarán los más variados nombres, menos el de Comunista. El de aquí se llamó "Vanguardia Popular". Pero todo el mundo sabía que esas agrupaciones seguían siendo comunistas y que subrepticamente seguiría existiendo la antigua federación internacional de esos partidos bajo la dirección del gobierno ruso. Ahora ese hecho ha quedado plenamente demostrado y reconocido oficialmente al restaurarse en forma pública y desembozada aquella antigua organización llamada "Comitern". Y muy francamente también, declara esa organización que su objeto principal será combatir a las naciones democráticas de Occidente y en

especial a los Estados Unidos e Inglaterra.

Como decíamos, antes todo el mundo estaba convencido de que ello existía en forma oculta. Realmente lo que se ha hecho es proclamar públicamente algo que venía siendo mantenido en secreto. Pero la significación que ello tiene es que da a entender que Rusia y sus aliados del mundo entero consideran que ha llegado la hora de iniciar una ofensiva ideológica y diplomática en toda regla contra el grupo de naciones democráticas, preliminar obligado de la ofensiva armada a que nos someterán tarde o temprano.

Por un lado se reconoce oficialmente que hay un plan común de acción para todos los partidos marxistas del Universo, se llamen como se llamen, y que su principal consigna es combatir a los Estados Unidos y a sus aliados. Por otro lado se aconseja como uno de los mejores instrumentos de lucha para esos partidos el filtrarse en los gobiernos que actualmente existen en los países democráticos cuando encuentren que esos gobiernos, por alguna razón son débiles y necesitan de semejante puntal, como ha sido el caso del régimen del Partido Republicano Nacional en Costa Rica; así los Partidos Comunistas podrán ser valiosísimas quintas columnas de imperialismo ruso.

Por supuesto los países democráticos tendrán que aprestarse enseguida para defenderse de semejante ofensiva y deben convencerse desde ahora que también tendrán que prepararse para la lucha armada que indudablemente vendrá luego. Ya se habla por parte de diputados del Congreso de los Estados Unidos de hacer una unión de los diversos cuerpos legislativos del Continente a fin de que todos luchan juntos contra el peligro común. Todos los que en el mundo que tienen fe en que la justicia social y la libertad del ciudadano son compatibles, como es el ciudadano de la laborista Inglaterra, el norteamericano, el liberal colombiano y el costarricense de nuestro partido mayoritario, todos necesitan agruparse para defender en conjunto lo que constituye el común patrimonio de todos.

Pero es entonces cuando nos preguntamos cómo va el gobierno actual de nuestro país a representarnos en ese esfuerzo común si el Poder es compartido con los representantes en Costa Rica del famoso "comitern". La situación es muy grave, pues debido a esa anómala situación política nuestra, los que representan a Costa Rica en cualquier conversación que se realice con dicho objeto de coordinar actividades de defensa frente al Comitern, podrían perfectamente ser el conducto por donde Moscú llegara a estar informado de todo lo que ahí se tratara. Y recuérdese que Costa Rica es nada menos que la puerta de entrada a ese centro primordial de la defensa del Continente que es el Canal de Panamá.

No se nos diga tampoco que

Rodríguez Hnos. Ltda.

(Sucs. de Juan G. Rodríguez)

Apartado 965 — San José, Costa Rica — Tel. 2900

IMPORTADORES — EXPORTADORES

ABARROTES Y GRANOS

LOS MEJORES PRECIOS

LOS MEJORES ARTICULOS

EL GOBIERNO PROTESTA Viene de la página PRIMERA

Angel Calderón, con el paraíso que ellos prometieron que nos entregarían, nos damos cuenta que hay un abismo entre las promesas y las realidades. Y en esta situación tienen una responsabilidad determinante los comunistas, que en este 12 de octubre van a desfilar protestando por el país en bancarrota que ellos mismos han construido.

NADIE LES CREE SUS PROMESAS

Si, nadie les cree sus promesas. Desde que don Manuel Mora dijo en 1943, cuando recorría el país ofreciendo que él y Picado harían una revolución en Costa Rica, que "el Partido Republicano Nacional y V. Popular, en acción común le abaratarán el arroz y los frijoles al pueblo antes de muy poco tiempo", los costarricenses nos reímos a toda mandíbula cada vez

estamos hablando sobre simples suposiciones. Recordemos lo que apuntábamos en esta misma columna la semana pasada: que el año anterior la Delegación de Costa Rica en las Naciones Unidas recibió instrucciones de nuestro gobierno para oponerse a la derogatoria del veto. Nuestra condición de nación pequeña, el sentimiento democrático de nuestro pueblo, todo auguraba que este país — como todos los que estaban en condiciones semejantes — sería un propulsor de la idea de abolir la famosa cláusula del veto a favor de las grandes potencias y que en realidad a la única nación que beneficia es a Rusia.

Pero probablemente tuvo más fuerza la presión que oportunamente debió ejercer Rusia, a través de la Sección Costarricense del Comunismo Internacional. No de otro modo se explica aquella extraña actitud reñida hasta con nuestros propios intereses nacionales y que tanto sorprendiera a las otras delegaciones latinoamericanas especialmente.

que don Manuel Mora y compañeros dicen que harán tal o cual cosa. De antemano sabemos que nada harán en beneficio del pueblo, porque no tienen hombres capaces de tomar en sus manos alguna tarea de gobierno. Están muy buenos para levantar tribuna en las esquinas y gritar insultos contra la mayoría del pueblo que los adversa; pero cuando se trata de realizar alguna iniciativa concreta en beneficio de todos, los camaradas se van en demagogia.

A UNAS PROMESAS SIGUEN OTRAS

Cuando firmaron con Picado el pacto de lo que llamaron ridículamente "el bloque de la victoria", los camaradas prometieron que le "abaratarían la vida al pueblo en poco tiempo". Esto no son inventos nuestros. Véase "LA Tribuna" en que se reprodujo este discurso de Mora pronunciado el 23 de setiembre de 1943. Pero pronto se olvidaron de todo, comenzaron a prometer otras cosas. Cuando hablaron de abaratarle la vida al pueblo, ya habían olvidado con toda frescura su otra promesa del famoso "pescado a peseta". El mismo don Manuel Mora, que por lo visto nos ha resultado muy mal profeta, decía el 5 de junio de 1943... "el pueblo tendrá dentro de muy poco tiempo pescado abundante y barato". Y prometían, con la falta de seriedad que los caracteriza, que "antes de unos pocos meses la junta podrá suministrar 40 ó 50 mil libras cada mes, lo que permitirá el pescado barato a toda la meseta central".

Y en esto del pescado — como en todo — los comunistas fracasaron en forma estrepitosa. Lo único que pescaron fué una serie de succulentos sueldos para el "técnico Rafael de Buen, agente comunista internacional, un típico representante de la eficacia comunista para resolverle al pueblo sus problemas.

Pero, olvidado el pescado, siguieron prometiendo. Un día ofrecen algo; al día siguiente han fracasado; una semana después vienen con su nueva promesa; dos meses más tarde han vuelto a fracasar; se esperan un tiempo más o menos largo, y vuelven "triunfadores" con la primera promesa que se les ocurra. Este doce de octubre van a pedir que baje el precio de la gasolina. El año entrante se inventarán cualquier cosa, y a dar le con su disquito de la reacción y los "ricos tacaños".

LOS COMUNISTAS PROTESTAN CONTRA ELLOS MISMOS

Lo mejor de todo es que el desfile que van a realizar los comunistas, con la colaboración activa del partido oficial, va a ser de protesta contra ellos mismos. Porque ellos, y sólo ellos, son los responsables del desastre en que el país se encuentra. Y en el concepto de comunistas englobamos a Pdo. y Calderón, que ven con tanta complacencia que los agentes rusos en Costa Rica dirijan los asuntos oficiales.

Porque — se preguntan todos los

Sientase sereno y feliz, mascando



el chicle de sabor duradero

PANATRA, Ltda. - Distribuidores Exclusivos - Teléfono 4025

EL LICOR Y LA POLITICA

Debemos reconocer que el hombre embriagado se encuentra en un estado de animalidad, ya que pierde el sentido de la decencia, el decoro, la dignidad y sobre todo la responsabilidad, y además crea en la persona que lo ingiere el complejo de superioridad e infalibilidad; y si bien es cierto que la pasión política degrada al hombre de su sensatez humana, ¿qué condición podríamos fijar al infeliz que llega a estar afectado de ambas epidemias? Se justifica, pues, que las autoridades encargadas de velar por el orden y la seguridad públicos, permitan que personas debidamente armadas y en estado de embriaguez, se paseen con frecuencia en muchos pueblos vecinos de la capital sin ser objeto de sanción alguna? ¿No será

más bien una amenaza al orden y la seguridad de estos pueblos? Por el licor sucedió lo de Esparta, han sucedido y sucederán muchas desgracias si no se trata de corregir este mal principalmente en las autoridades de los pueblos.

Nadie puede negar que el licor es el que induce a las personas a las más reprochables villanías. La autoridad necesita mucha responsabilidad y sensatez para ser un servidor eficaz; y en este aspecto el señor Picado que debería interesarse para garantizar de nuestro pueblo, autoriza y se complace en que el licor sea repartido en forma amplia entre sus subalternos y simpatizantes. ¡Qué irresponsabilidad!

Ciudadano observador.

NUEVA BODEGA
ABARROTES Y GRANOS
Ventas al por mayor especialidad en arroz Rex-Oro
JULIO CARRO
TELEFONO 4725

costarricenses sensatos — contra quien hay que protestar en Costa Rica por la situación actual. ¿Para nadie es un secreto que el responsable de todo esto es el caldero-comunismo, que tomó el poder en 1940 y se mantiene en él por la fuerza de las armas. Y los camaradas ven a protestar contra el gobierno; van a protestar contra ellos mismos...

En todo caso, nadie presta importancia al desfile de los camaradas en unión del partido oficial. Todos estamos enterados que las promesas de este doce de octubre serán olvidadas en diciembre de este mismo año, y que entonces buscaran nuevos ofrecimientos que hacer en su juego divertido de fabricar promesas en serie...

CREMA DE ALMENDRAS
FLORA
Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

Señores fabricantes de Jabón

Todas las materias primas que Uds. necesitan, las consiguen, de la mejor calidad y los mejores precios en el

ALMACÉN RODOLFO ARTAVIA B.

Teléfono 4827

Apartado 1755

ORIENTACION SOCIAL-DEMOCRATA

LIBERTAD Y JUSTICIA SOCIAL

En el campo de las reivindicaciones sociales se plantea la división en una forma tal vez más absoluta que la que existía antes entre liberales y conservadores. Ahora es entre los que creen que su misión es únicamente buscar el mejoramiento económico del pueblo y los que estiman que a ese mejoramiento económico debe unirse el espiritual.

Los primeros son los comunistas. Ellos creen que el obrero debe ganar mejor, vivir mejor y alimentarse mejor. Pero nada más. En todo lo otro debe obedecer a sus jefes y cumplir ciegamente las órdenes de éstos. Todos los partidos comunistas del mundo tienen centrada su dirección en un pequeño número de jefes indiscutidos que marcan la línea a seguir para que el resto la obedezca. En los países de Europa donde han llegado a alcanzar el poder, la situación es todavía peor. No sólo se rige con mano de hierro al propio partido sino que en la misma forma se manejan los asuntos públicos. Los comunistas mandan. El resto del pueblo debe trabajar y obedecer. No hay libertad de palabra, no hay libertad de trabajo, no hay libertad de sufragio. Si se es comunista pueda que se viva en forma un poco más desahogada pero si se es cualquier otra cosa, entonces hay mayores posibilidades de terminar sus días en la cárcel que de obtener una alza en el nivel de vida.

Esa es una forma de resolver los problemas sociales. La forma totalitaria de hacerlo. Pero no es la única ni mejor puesto que reduce al hombre a la simple calidad de animal de trabajo; se le da de comer para que trabaje y se le impide que piense. Hay otra forma de resolver los problemas sociales en una forma mucho más justa. Luchando por el alza de salarios pero al mismo tiempo buscando que el obrero y el campesino se eduquen y se acostumbren a pensar. Los partidos de izquierda democrática como el nuestro, eso es lo que persiguen. Ayudar al mejoramiento de las clases humildes no solo en la parte económica sino garantizándoles además la libertad. Libertad dentro del mismo partido que permita a todos ejercer sobre los organismos directivos, una labor de crítica y vigilancia. Libertad en el ámbito nacional para poder actuar con toda independencia y expresar lo que sienten y elegir a quienes quieran.

Los liberales del siglo pasado resumían sus pensamientos y programas en un ideal de libertad. Los partidos comunistas de todo el mundo, excepto los de aquellos países donde ocupan el poder, hablan de la necesidad de justicia social. Nosotros que no somos liberales ni comunistas, hemos querido buscar la solución verdaderamente justa y por ello el lema del Partido Social Demócrata es "LIBERTAD Y JUSTICIA SOCIAL".

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO
de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central — Frente al Mercado
Apartado 201 — Teléfono 2311

Financiará el Banco Nacional a "La Tribuna"

Hemos tenido informes de que el Banco Nacional prestó ₡ 400.000 a la empresa que edita el periódico oficial. La noticia ha sido objeto de acres comentarios en el público

A nuestra mesa de redacción ha llegado una noticia, sin confirmación alguna, pero que, sentimos el deber de llevar al conocimiento público con el propósito de que se dilucide por quienes corresponda.

Según parece, el Banco Nacional de Costa Rica, pasando por encima de Reglamentos, prestó a "La Tribuna" la suma de cuatrocientos mil colones, a pesar de que el valor real de los bienes de ésta apenas asciende a ₡ 200.000 (doscientos mil colones). Para completar la garantía se aceptaron pagarés de algunos accionistas y los derechos literarios de los nombres de "La Tribuna" y "Última Hora"; de ese modo consiguieron la dicha suma de ₡ 400.000 (cuatrocientos mil co-

lones). Se no; ha dicho en la calle que existen otras solicitudes de igual tenor de parte de otras calderonistas que esperan del Banco Nacional de Costa Rica igual privilegio.

En momentos en que los agricultores necesitan de crédito barato y fácil; en momentos en que la economía nacional necesita de sumas que se inviertan en la producción de riqueza, no parece serio ni reproductivo que una institución bancaria se dedique a resucitar muertos, pues no otro es el caso de la Empresa "La Tribuna".

Como quiera que sea, la noticia la hemos hallado en la calle; y tan sólo deseamos se esclarezca punto tan escabroso.

UNA JUSTICIA SOCIAL ... Viene de la página PRIMERA

que la alcanzarán haciendo ricos a sus parientes y a sus amigos. Allí ellos con su forma de pensar. El pueblo de Costa Rica cree que aquí puede construirse una patria libre sin necesidad de enriquecer a los parientes del gobernante, y sin necesidad de imponerse por la fuerza del terror. Esta es la trascendencia de la manifestación que para el doce de octubre hará la Rerum Novarum.

UNA CAMPAÑA DE TERROR TIPICAMENTE COMUNISTA

El gobierno — es decir: los comunistas — tiene un miedo espantoso a la manifestación. Porque se pondrá de manifiesto, en una forma indiscutible, que la mayoría del pueblo de Costa Rica apoyó una justicia social sin robos. Y esto los saca de sus casillas. Porque ellos quieren a todo trance mantener la actual situación, en que a nombre de la justicia social se están haciendo ricos. Por eso han desatado una campaña de terror tendiente a que el pueblo no venga a San José el 12 de octubre. Y todos los rumores que han echado a rodar buscan este sólo propósito: que el pueblo no venga el domingo a San José.

Pero todo costarricense que quiera para su patria una justicia social sin robos (es decir, sin calde-

rones); todo el que quiera una justicia social sin farsantes (es decir, sin comunistas), vendrá el domingo a San José. Es necesario en cualquier forma, o hacer una demostración evidente de repudio a la mixtificación que el caldero-comunismo ha hecho de la justicia social.

POR QUE TIENEN TANTO TERROR LOS CALDERO-COMUNISTAS

La respuesta es muy sencilla. A ellos no les conviene que nosotros, la mayoría, les oultemos de la mano una bandera que ellos han desprestigiado. Y eso es lo que tenemos que hacer. Quitar de las manos impuras del caldero-comunismo la bandera de justicia social que ellos han manchado y llenado de sangre y lodo, para ponerla en las manos limpias del pueblo de Costa Rica. Por esto es que tienen tanto miedo los calderocomunistas. Pero el pueblo tiene ya en sus manos, limpia, la bandera de la justicia social y la libertad política. Nadie podrá arrebatarla, por más gritos que peguen en las calles el 12 de octubre.

LAS RESPONSABILIDADES

Nada podrá pasar el domingo, porque el pueblo de Costa Rica sa-

PICADO DEFIENDE ... Viene de la página PRIMERA

públicamente los mayores disparates. No otra cosa ha hecho en los últimos días, al asumir la defensa desprestigiada de los delinquentes oficiales que cometen sus lilleries al amparo de la impunidad gubernativa.

Realmente, es muy dolorosa la situación a que hemos llegado. Cualquier día aparece el matón de barrio en el trabajo de los hombres honrados, y puede asaltarnos y golpearlos con la complacencia de la policía. Al día siguiente, en vez de venir la rotunda condenatoria oficial, viene en los periódicos la voz de aliento de la Casa Presidencial para los salteadores. Parece cosa de película de vaqueros...

Sí, parece cosa de película: pero es la realidad de la vida

en esta Costa Rica que vivimos, obra de calderones y comunistas.

Y después vienen los amigos del gobierno a levantar la voz contra la violencia... Es el colmo del cinismo y de la desvergüenza.

Está bien que el gobierno tenga sus preferencias políticas. Es natural que tenga sus simpatías. Pero el colmo de las cosas es que el hombre que desempeña la presidencia de la república —aunque sea un monigote sin voluntad y sin fuerza— defienda en forma pública a los asesinos y a los asaltantes, y llene de insultos a los hombres libres que le piden que castigue a esos delinquentes.

En fin, cosas de la justicia social...

Sufrirá prisión incommutable hasta por 2 años el telegrafista que tergiversar un informe o comunicación electoral; así como cabe igual pena al Presidente de una Junta Receptora que al terminarse la votación no envíe al Tribunal Electoral comunicación telegráfica con expresión clara y en letras del número de votos emitidos en favor de cada partido en la respectiva Junta (Art. 227 inc. p del Código Electoral).

be respetar las propiedades ajenas, y sabe luchar por la justicia social sin acudir al garrote. Pero si los comunistas tratan de sabotear la manifestación de la Rerum Novarum; si cometen cualquier vileza haciéndose pasar por manifestantes de esa central sindical, toda la culpa, entera, caerá sobre don Teodoro Picado. De esto no cabe duda. El no debió permitir, bajo ningún concepto, que los comunistas desfilaran el 12 de octubre. Ya habían hecho su farándula el 15 de setiembre sin que nadie los molestara. Pero como Picado es un comunista vergonzante volvió a darles permiso a los camaradas parz desfilan el 12. el mismo día de la Rerum Novarum. Puede haberse

lavado las manos, como Pilatos. Pero será responsable de cualquier hecho desagradable que pudiera sobrevenir. Sobre sus espaldas, y nada más que sobre sus espaldas, caerá lo que pueda suceder el domingo.

JUSTICIA SOCIAL SIN ROBOS

Con este lema desfilarán los costarricenses libres el domingo. Todos deben venir a San José, en carro, a pie, a caballo, como sea; es necesario demostrar a Calderón, Mora y Cia., que el pueblo de Costa Rica no aceptará la disyuntiva suicida que él presenta. Queremos la justicia social. Pero la queremos sin robos y sin farsantes. Eso dirá el desfile de la Rerum Novarum.

FABRICA DE HIELO de Pinto y Urbina ALAJUELA — TELEFONO 49

PIDA

GOLDEN STAR



La más fina de las cervezas costarricenses

La única Cerveza elaborada en Costa Rica con lúpulo legítimo de Bohemia

Un producto "GAMBRINUS"

BULOVA

El Reloj

MAS EXACTO

MAS FINO

MAS ELEGANTE

EL MEJOR DEL MUNDO

JOYERIA SCRIBA Y GONZALEZ

NUEVA DISTRIBUIDORA

100 vs. Oeste Botica Francesa

Colchas	₡ 8.50
Mantel con seis servilletas	10.00
Cortinas de damasco, par	20.00
Damascos, la yarda	8.00

ENSAYOS Y LITERATURA

EN EL DIA DE LA RAZA

SALUTACION DEL OPTIMISTA

Por RUBEN DARIO

Mientras las naves de Colón cruzaban el mar por aguas más o menos tranquilas —ninguna tormenta amenazó desgarrarlas— la tierra de España, en cambio, se encrespaba. Los pueblos vivían como sobre un cuero sacudido por el furor de las guerras. En realidad, lo carabela que cruzó no era ninguna de las tres que hicieron el primer viaje a través del Atlántico, sino aquella en que estaba embarcado el gobierno de Castilla. El primer piloto fué una mujer. Tempestuoso fué el viaje hasta Granada. Isabel, empujando con duro pecho a los moros vencidos, parecía la proa de la victoria. De ella en adelante los reyes que la sucedan en el gobierno no van a ser sólo de Castilla: serán de Aragón y de Castilla; de Aragón, de Castilla y de Granada; de todo esto y de Navarra; de todo esto y de Alemania; de todo esto y de Nápoles; de todo esto y de Orán. Aquel modesto solar que gobernaron los encogidos reyes de una provincia se fué ensanchando de modo imperial, derramándose a impulsos de la fortuna o de la audacia, hasta tener extensión de mamundi. Tras de expandirse por una península, se llegó por el Atlántico hasta América y se allanaron los Pirineos para que avanzaran los tercios. Apenas la imaginación alcanzará a darse cuenta del monstruoso crecimiento de un estado que llegó a presenciarse por aquellos tiempos en lo que vive una generación de hombres. ¿Y qué era el pueblo, mientras así se engrandecía el reino de Castilla?

Es claro que el pueblo no era espectador desentendido de esta transformación brusca, que dirían los naturalistas. Quien empujaba a la fuerza la frontera era esa masa de hombre que en las historias figuran como un ejército y en las crónicas como un tumulto. El pueblo se movía en muchedumbres participando a su modo de los desbordamientos del estado. Primero empujó hacia Granada. La conquista le alentó deliciosamente. Luego vino el remezón de los comuneros: como para que el rey se diera cuenta de que las naves del estado navegan sobre los hombros del vulgo, del común. El oleaje pasó a Nápoles y aquello fue como invasión de bárbaros. En Pavía, los soldados pusieron en fuga al rey; en Roma, al Papa. En Gante callaron a los burgueses. Al pobre rey Carlos V le llegaban anuncios de

De la Alegre y Liviana Carabela

Por GERMAN ARCINIEGAS

En este 12 de Octubre. Día de la Raza, queremos publicar aquí una página del estupendo escritor colombiano Germán Arciniegas. Es el capítulo II de su libro "Este Pueblo de América". Arciniegas es lo que se llama un escritor, y la literatura americana le debe varios libros fundamentales. Citemos algunas de sus obras: "Los Comuneros", "Biografía del Caribe", "Este Pueblo de América", "América, Tierra Firme", "El Estudiante de la Mesa Redonda", "El Caballero de El Dorado", "Vida de Jiménez de Quesada". Arciniegas tiene un estilo juvenil, fresco y movido, que le ha conquistado justa fama en el continente. En la página que reproducimos los lectores podrán apreciar las características inconfundibles del estilo de Germán Arciniegas, que es uno de los mejores escritores de Colombia.

victorias de que él no era responsable, mezclados con el escandaloso relato de lo que hacían sus alegres y jactanciosos soldados. Y el pobre rey se retiraba a pedirle a Dios misericordia: "¡Compadécete, Jesús, de este emperador victorioso, cuyas banderas se le han escapado de entre las manos y las mira impotente en las de un pueblo sacrilego!"

Lo que pasaba entre los de abajo no es para escribirlo. Hay que verlo, aunque sea a fuerza de imaginación. Se confundían moros y cristianos; los judíos —media España— eran forzados a esa evasión en masa que oscureció durante meses los caminos de la península; en Nápoles el juntamiento placentero de la españolada con los italianos convierte la crónica de la ciudad en llamada que hace palidecer la ya cálida tradición del país y deja en nada los cuentos del Decamerón; en Roma —en la Roma a donde llegan todos los caminos y que se enardeció siglos atrás con las bailarinas andaluzas— celebráronse corridas de toros a todo sol, a todo trapo. Todo era un moverse azogado, un no saber dentro del cuerpo, un imprevisto golpe de riquezas, un despertar a fama de conquististas y reconquistas, un subyugar a reyes y papas que no dejó paz en toda España, desajustó las familias, alentó vagabundos y fué acicate de sensualidad y tentación de la fortuna. Sobre todo ese mar turbulento iba, pues, la nave del Estado.

Sobre el puente de la nave se veía, o la figura de la loca, de la loca Juana, o la del jovenzuelo em-

perador que a los veinticinco años —sin habérselo imaginado— hacía prisionero al rey de Francia, o a los veintisiete —sin habérselo propuesto— le daba al Papa un castillo por cárcel. Debajo, bramaba la ola. Quiere decir: el pueblo.

Hay que recordar todo esto para imaginarse el estado de ánimo nacional que reinaba en España cuando se iniciaron las conquistas de América. Los golosos empresarios que obtenían o compraban una gobernación, la publicaban por bando en los atrios de las iglesias, en plazas y tabernas, donde quiera que se reunía un grupo de soldados venidos de Italia o se juntaban cuatro mareantes azarosos. "¡Con nosotros, a América!" Primero hubo que ir a las cárceles y suplicar a los que iban a ser ajusticiados trocieran su destino por un incierto viaje a las Indias.

¡Qué difícil era entonces llenar el vientre de una mísera falúa! Pero luego se contaron por miles los soldados; por decenas los barcos que salían de Cádiz. El pesado tren de las expediciones se fué aligerando y hubo barcas alegres y livianas que zarparon no con el trapo gris preñado de azarosos vientos, sino con la vela rubia de sol y trémula de gozo aventurero.

Hace falta una novela que esté ceñida a lo que era el fondo de las carabelas, que nos diga cómo se apretaban allí los que venían a descubrir, a conquistar o hacer la co-

lonia en América, entre barriles de aceite, vinagre y agua fresca, de harina, cebollas, aceitunas y bizcochos; conviviendo con caballos, vacas, cerdos y gallinas; limpiando arcabuces, espadas, lanzas y rodajas; ayudando los soldados a los grumetes, achicando las naves mal clavadas, remendando velas, cocinando, pero, por encima de todo, hablando de las aventuras de Italia, de las mujeres de todas partes, de lances y fanfarronerías. ¡Lo que entonces se decía, y lo negros y grasosos que quedarían los naipes después de jugar con ellos uno o dos meses, y lo corajudos y azarosos que todos se verían, peinados cabellos y barbas por los peines del viento!

Es claro que para hacer una pintura bien justa habría que darle acento juvenil. Venir a América no era programa para viejos. Juan B. Terán hace esta oportuna observación en su libro sobre el nacimiento de la América española: "Cortés tenía 19 años cuando embarcó para América y apenas 13 Cieza de León; Gonzalo de Sandoval, capitán de Cortés, 22 años, y Andrés de Tapia, 44; Lope de Aguirre, muerto a los 50 años, había pasado la mitad de su vida en América". Cuántas veces en los muelles de Cádiz no dirían los hombres maduros, al ver que partían las naves para América: "¡Qué muchachos más locos!"

Esos muchachos habían dado comienzo a la guerra de conquista en España. Mejor dicho: la conquista no ocurrió en América, sino en Granada o en Nápoles, en Orán, en Marruecos. Lo que en Cádiz comenzaba —se ha dicho— era la Independencia. El mozo que se embarcaba era el que quería libertarse, venir a estas tierras a gobernarse por su propia cuenta, eludir la justicia de España, meterse en estos laberintos de selvas y tierras incógnitas en donde pudiera levantar ese estandarte, flamante y más que imperial, del mundo español: el de la real gana. Mientras la mujer que perdía a su novio o a su hombre desataba la lágrima en las riberas del Guadalquivir, el hombre que se despedía desde el puente pensaba: "Haré lo que me dé la gana".

Eran muchachos de farra y de bronca, como Heredia, que después de dejar mil líos, unos cuantos muertos y perder las narices en carrera de espada, se metió de contrabando en el buque para venir a fundar Cartagena de Indias sobre las ardientes playas del Caribe. La mayor parte apenas si tenían apellido de familia: se embarcaban con el nombre de cristianos que les habían rociado en el bautisterio, y luego, para figurar, en los actos oficiales, cuando el escribano les decía: —El apellido de Vuesamerced? —El que Vuesamerced quiera, respondían. Y les daban el de su pueblo, como a Sebastián, que salió de su tierra por haber matado de un garrotazo al burro de su amo, y que se llamó luego, por llamarse de alguna manera, Sebastián de Belalcázar. (Este fundó Quito). Otros eran bastardos, que habiendo nacido y criándose entre cerdos, pensaban: "Quizás en América encontremos un nombre que ponga claridad al de la oscura madre que nos trajo al mundo". Así fué Pizarro (éste conquistó Perú). Otros se habían visto cercados por la justicia, acosados por el amor, con sus familias de simples artesanos ve-

Inclitas razas ubérrimas, sangre de Hispania fecunda, espíritus fraternos, luminosas almas, ¡salvel. Porque llega el momento en que habrán de cantar nuevos himnos, lenguas de gloria. Un vasto rumor llena los ámbitos; mágicas ondas de vida van renaciendo de pronto; retrocede el olvido, retrocede engañada la muerte; se anuncia un reino nuevo, feliz sibila sueña y en la caja pandórica de que tantas desgracias surgieron encontramos de súbito, talismánica, pura, riente, cual pudiera decirlo en sus versos Virgilio divino, la divina reina de luz, ¡la celeste Esperanza!

Pálidas indolencias, desconfianzas fatales que a tumba o a perpetuo presidio, condenásteis al noble entusiasmo, ya veréis al salir del sol en un triunfo de lirios, mientras dos continentes, abonados de huesos gloriosos, del Hércules antiguo la gran sombra soberbia evocando, digan al orbe: la altiva virtud resucita que a la hispania progenie hizo dueña de siglos.

Abominad la boca que predice desgracias eternas, abominad los ojos que ven sólo zodíacos funestos, abominad las manos que apedrean las ruinas ilustres, o que la tea empuñan o la daga suicida. Siéntense sordos ímpetus de las entrañas del mundo, la inminencia de algo fatal hoy conmueve a la tierra; fuertes colosos caen, se desbandan bicéfalas águilas, y algo se inicia como vasto social cataclismo sobre la faz del orbe. ¿Quién dirá que las savias dormidas no despierten entonces en el tronco del roble gigante bajo el cual se expresó la ubre de la loba romana? ¿Quién será el pusilánime que al vigor español niegue músculos y que al alma española juzgase áptera y ciega y tullida? No es Babilonia ni Nínive enterrada en olvido y en polvo ni entre momias y piedras reina que habita el sepulcro, la nación generosa, coronada de orgullo inmarchito, que hacia al lado del alba fija las miradas ansiosas, ni la que tras los mares en que yace sepulta la Atlántida, tiene su coro de vástagos, altos, robustos y fuertes.

Unanse, brillen, secúndense, tantos vigos dispersos; formen todos un solo haz de energía ecuménica. Sangre de Hispania fecunda, sólidas, inclitas razas, muestren los dones pretéritos que fueron antaño su triunfo. Vuelva el antiguo entusiasmo, vuelva el espíritu ardiente que regará lenguas de fuego en esa epifanía. Juntas las testas ancianas ceñidas de líricos lauros y las cabezas jóvenes que la alta Minerva decora, así los manes heroicos de los primitivos abuelos, de los egregios padres que abrieron el surco pristino sientan los soplos agrarios de primaverales retornos y el rumor de espigas que inició la labor triptolémica.

Un continente y otro renovando las viejas prosapias, en espíritu unidos, en espíritu y ansias y lengua, ven llegar el momento en que habrán de cantar nuevos himnos. Latina estirpe verá la gran alba futura, en un trueno de música gloriosa, millones de labios saludarán la espléndida luz que vendrá del Oriente, Oriente agosto en donde todo lo cambia y renueva la eternidad de Dios, la actividad infinita. Y así sea esperanza la visión permanente en nosotros. ¡Inclitas razas ubérrimas, sangre de Hispania fecunda!

nidas a menos en turbios pleitos. Dirían: "En Indias quizás recojamos oro y alcancemos libertad". Así Jiménez de Quesada (éste conquistó Nueva Granada). ¿A qué seguir? Digamos en pocas palabras que la carabela que salió de Cádiz a todo viento rumbo a la aventura, traía a todos los Pérez de España, a mozos que detrás de un gobernador afortunado y rico —que se quemaría en las Playas del Caribe mordido por el tónico venenoso— surgirían como héroes sacados de la nada. Y así, pues, surgieron ellos, los Don Nadie, figurones sobrenaturales, héroes incommensurables, conquistadores de un mundo nuevo.

El aire salobre y cálido templaba y refresca en la gran alborada del siglo XVI. Sobre un mar limpio va saltando un caballo sucio que zigzaguea entre las olas como potro de contrabandista. Sobre el Atlántico nuevecito, recién descubierto, se balancea una cojitranca carreta de gitanos que da tumbos en el agua como llevando el compás de los bachés en

malos caminos. Rumbo a occidente camina sobre las pistas del océano la pobrería, la eterna pobrería de España, la de todas las novelas y pinceles, que a ratos ora y a ratos blasfema. ¿Qué son caballejo, carreta y estampa de pordiosero? Son las carabelas. Las famosas carabelas que adornan la primera página de nuestros libros pintados de historia, estos lindos cuentos de colores que podrían muy bien escribirse al lado de los de Ali Babá y los Cuarenta Ladrones.

¿Y quiénes son los mozos raídos? ¿Quiénes van a reírse del hambre, haciéndole coplas a su miseria? ¿Quiénes esos vagabundos que ya están armando líos en Canarias, robándose doncellas y soplando tormentas sobre las buenas familias de los mercaderes del puerto: los rompepoyos que no caben dentro del pellejo, a quienes la risa se les sale por entre los rotos del traje y la juventud ardiente, el fuego vivo de la hoguera negra, por entre las pestañas mal encubridoras? ¡Acallad, señores, acallad! No hay que decir nada de los que ahí vienen: son nuestros padres...

Servicios Unidos, S. A.

Como Agentes y Distribuidores exclusivos para Costa Rica de

Abbott Laboratories International Company

Chicago, Illinois

presenta un atento saludo al Honorable Cuerpo Médico con motivo de la celebración del

XX Congreso Médico Nacional

Teléfono 6051

Apartado 989

3355

ALFARO

SU GARAGE

3128

ONDA LIBRE

(Trasmisión del Partido Social Demócrata todos los sábados a las 8 de la noche desde la Estación TITANIA).

UN DIALOGO DE TODOS LOS DIAS.—Personajes: Juan Pueblo y don Ingenio.

Juan Pueblo.—De verdad, amigo don Ingenio, que le tengo miedo al peligroso optimismo que noto entre algunos opositores. Después de la huelga, la situación se ha planteado para la oposición en forma muy favorable; pero yo, pese a todos los Tribunales y a todos los Códigos, duermo con un ojo cerrado y otro abierto.

Don Ingenio.—No exagere, Juan Pueblo, no exagere. La oposición llegará al poder en 1948 y esto nada ni nadie podrá impedirlo...

Juan Pueblo.—Dios lo oiga... Don Ingenio.—¡Pero Juan Pueblo...! ¡Usted es un verdadero saboteador! Hay que ser optimista. Hay que decir a todo el mundo que la oposición llegará al poder. El día que todos piensen como usted, a esto se lo habrá llevado el diablo...

Juan Pueblo.—Diga lo que quiera, amigo don Ingenio. Yo todo se lo permito a usted, porque lo sé sincero. Porque sé que cuando habla no va tras una "botella", ni lleva escondidas ambicioncillas pequeñas. Pero hablándole francamente, sabotea usted más a la oposición con su confianza excesiva que yo con mi vigilancia.

Don Ingenio.—A usted nadie lo convence. Hay en el Tribunal Nacional de Elecciones gentes honorables, discuestas a cualquier sacrificio con tal de que haya elecciones libres. Hay un Comité de Investigación formado con elementos insospechables, que son una verdadera garantía. ¿Y de los Delegados del Tribunal de Elecciones qué me dice? Juan Pueblo.—Yo también respeto a todos estos señores y ante ellos me quito el sombrero, porque han tomado a su cargo una tarea sumamente difícil, que sólo molestias y trabajo les está trayendo. De su patriotismo soy el más convencido, y en aplaudirlos no me gana usted.

Don Ingenio.—Entonces, Juan Pueblo, ¿por qué usted dice en todas las esquinas que hay que dormir con un ojo cerrado y otro abierto? ¿Por qué, a pesar de que reconoce la honorabilidad de todos los señores que le he citado, dice que debemos organizarnos para lo que usted llama "la lucha en el terreno de los hechos"? ¿Por qué tanto brinco estando el suelo tan parejo? Francamente no lo logro entenderlo.

Juan Pueblo.—Es usted un costarricense típico. Parece que Costa Rica no hubiera conocido los dos últimos gobiernos. Parece para Ud. que nos estuviere gobernando la patriarcal benevolencia de don Cleto. Usted, como costarricense nato, cree que todas las personas son honradas; que todas las promesas se han de cumplir necesariamente; que siempre y en todas partes la ley vence a los delincuentes. Los últimos siete años han pasado por usted sin dejar ninguna huella.

Don Ingenio.—Usted no tiene derecho a dudar de mis buenas intenciones. Yo soy opositorista ciento por ciento. Acompañé a don León Cortés en su campaña. Lo seguí hasta el último momento. Luego, des-

de un principio, apoyé a don Otilio Ulate. Durante los días de la huelga estuve en primera fila, haciendo una labor que según creo contribuyó a su triunfo. Yo soy opositorista por los cuatro costados.

Juan Pueblo.—Nadie le está negando su calidad de opositorista. Yo soy el primero en reconocer sus buenos servicios a la causa, y el desinterés con que los ha prestado. Aquí por "Titania", digo públicamente que usted es un buen costarricense. Pero también digo y para que todos lo oigan muy claro, que su forma de pensar es en estos momentos sumamente peligrosa.

Don Ingenio.—Es que usted, Juan Pueblo, es demasiado pesimista. Usted es desconfiado. En el Tribunal de Elecciones están don Gerardo Guzmán...

Juan Pueblo.—Sí, y en la presidencia está Teodoro Picado...

Don Ingenio.—Pero el Jefe de Delegados es don Aquiles Bonilla, contra el cual nadie puede decir nada...

Juan Pueblo.—Y el candidato del gobierno es el Dr. Calderón, contra el que cualquiera puede decir mucho y que no vacila en decir que llegará a la Presidencia aunque tenga que saltarse la valla de la Ley.

Don Ingenio.—Pero no se trata de eso. A cada buena persona que le nombro me sale usted con cualquiera.

Juan Pueblo.—Esa es la realidad, amigo don Ingenio. Si por un lado actúan noblemente, apegándose a la ley, por el otro actúan innoblemente, buscándole a la ley todos los portillos que pueda tener. Ponen un vivo frente a cada hombre honrado que usted me cita. Esta es la realidad de las cosas, y por eso mi convicción es que no hay que dormirse sobre los laureles.

Don Ingenio.—Fíjese, Juan Pueblo. Fíjese bien. El Director del Registro Electoral es un hombre honrado, que se ha venido negando a prestarse para fabricar los chanchullos del gobierno. Estando en sus manos una tarea de tanta importancia, ¿no cree usted que es indebido desconfiar?

Juan Pueblo.—¡Pero don Ingenio...! ¡A usted sí que le cae bien su nombre! Ya lo creo que don Benjamín Odio es un hombre honrado. Pero, por el otro lado, tienen a un Director del Registro Civil, que estaba alcahueteando los fraudes del partido oficial.

Don Ingenio.—Pero ese funcionario ya ha caído...

Juan Pueblo.—Una razón de más para reforzar mis palabras. Si ha caído es porque era culpable. Y si hay culpables tenemos que estar muy alertas.

Don Ingenio.—La maniobra del Registro Civil fué parada por la oposición. Eso quiere decir que podemos tener confianza. Cada vez que asomen las orejas, les daremos su merecido.

Juan Pueblo.—Claro, pero con su optimismo exagerado es difícil estar alertas. La oposición debe estar más vigilante que nunca. Hombres como usted, don Ingenio, con las mejores intenciones del mundo; opositoristas por los cuatro costados como usted, son peligrosos por su optimismo exagerado. Prefiero a los Social Demócratas que desde hace muchos años vienen pidiendo organización y organización...

Don Ingenio.—Pueda que ten-

"CAFE POPULAR"

Antonio Rosabal

Alajuela

CAFETERIA, REFRESQUERIA y la mejor Repostería de esta Ciudad

LA MARCHA DEL PARTIDO

SECCION DEL COMITE CANTONAL

Nuevos miembros activos:

En la Asamblea Cantonal del pasado martes 7 de los corrientes fué juramentado como miembro de nuestro Partido, el Lic. don Jesús Conejo Solís. El señor Conejo, de reconocido fervor opositorista e identificado con los ideales y la disciplina social demócrata no ha vacilado en sumarse a un partido perfectamente organizado. En la misma noche de su juramentación el señor Conejo tomó parte activa en las discusiones que se plantearon.

Equipos de trabajo:

Ya han entrado en el desempeño de sus labores, los integrantes de los equipos de trabajo formados por el Comité Cantonal, que están a la disposición del Provincial. En esta misma semana, la mayor parte de esos compañeros visitarán en compañía de miembros del Comité Provincial, diferentes cantones de la provincia de San José con el fin de darle mayor consistencia a nuestro Partido. Esperamos y confiamos que en la formación de nuevos equipos de trabajo, todos los social demócratas cooperen con el afán y el deseo de trabajar que deben animar-

razón, y pueda que no. Pero le prometo pensar sus palabras, para conversar con usted el próximo sábado. Hasta luego, y que duerma bien, Juan Pueblo.

Juan Pueblo.—Hasta el próximo sábado, don Ingenio. Y que no se duerma mucho, porque puede despertarse en el exilio... o en el otro mundo...

nos a todos.

Recomendaciones a los miembros:

Ser Social Demócrata no consiste únicamente en estar inscrito en la lista de los afiliados al Partido. Es Social Demócrata sincero aquel que contribuye en todas las actividades social demócratas a la difusión de nuestros ideales.

Sea buen Social Demócrata. Siéntase satisfecho practicando cualesquiera de estas sencillas actividades:

Asista de manera continua y puntual a nuestras Asambleas, que se celebran todos los martes a las 20 horas. Asistiendo, usted se dará cuenta exacta de la marcha del Partido y además podrá tomar parte en las diferentes mociones e iniciativas que en ella broten. Ayude a la causa opositorista. Sea buen afiliado nuestro. Lo esperamos el próximo martes.

Sintonice todos los sábados Estación TITANIA, a las 20 horas. Escuche a través de esa radioemisora nuestro programa de actualidad: "On da Libre". Además, lo invitamos a que colabore en esas trasmisiones.

Compre EL SOCIAL DEMOCRATA. Procure con todas sus fuerzas la difusión de la lectura de nuestro órgano de publicidad y préstelo o regálo a sus vecinos, una vez que lo haya leído.

Consiga anuncios y trate de darnos más suscripciones. Recuerde que el periódico es una de las bases principales en la estabilidad de la doctrina social demócrata.

Traiga dos fotografías tamaño pasaporte. Usted necesita tener su Carnet de Identificación, que lo acredite como miembro activo de nuestro Partido. Recuerde lo anterior y no se le olviden los retratos.

Si usted es goloso, cómase un

CANDE



CHICLOSO

la riquísima golosina de la

Empresa Industrial EL GALLITO

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

Los dolores de cabeza que le produzcan los asuntos políticos se los quita con

Pastillas LUZ



Conferencia sobre Legislación Social: En una de las primeras Asambleas del próximo mes, estará pre-

sente el Lic. Otto Fallas M., quien dictará una interesante conferencia sobre Legislación Social. Por la vital importancia y por ser el tema de trascendental actualidad, no dudamos esa conferencia querrá ser escuchada por todos los social demócratas y por los costarricenses en general.

Sabía usted...

Que nuestro Partido fué la primera voz de alarma que se oyó con respecto al grave problema de los efectos del mar en Puntarenas? Efectivamente, por iniciativa de nuestros compañeros de Puntarenas, nuestro Partido comisionó a los Ingenieros Daniel Gutiérrez N. y Ramón Elías Ramírez para que estudiaran el peligro que entrañan los lavados marinos en nuestro puerto del Pacífico, a fin de evitar posteriores perjuicios a la colectividad.

Noticias de la Escuela Popular Social Demócrata:

El profesorado ha sido enriquecido con la inclusión de la señorita Angela Rudín, quien está ocupando la cátedra en las lecciones de Inglés, colaborando desinteresadamente en la patriótica tarea de educar honradamente.

ARROCERA

ELIAS LARA

Alajuela

Costa Rica

TELÉFONO 123

Tiendas MINIATURAS

de JOSE MANUEL ORTIZ C.

CARTAGO

SAN JOSE

LAS PREFERIDAS DEL PUBLICO

POR EL OJO DE LA CERRADURA

LOS REMILGOS DE DON TEODORO

Don Teodoro — nos informan sin que nosotros lo creamos — es presidente de Costa Rica. Hace mucho tiempo estamos por confirmarlo, pero cada vez que estamos a punto de convencernos de cosa tan sencilla, la duda nos vuelve a llenar. Ultimamente ya nos hemos convencido de que este buen hombre, con todos sus apellidos, desde el costarricense hasta el polaco, desde su mosca hasta sus chistes, nunca ha sido presidente de Costa Rica. Ahora anda enredado en una discusión para aclarar si los hombres del gobierno que no es suyo son mansas palomas o maleantes. Pero resulta que todos estamos de acuerdo en que un hombre que ha sido condenado a una cárcel es un delincuente y un hombre que ha matado a otro es un asesino, sobre todo después de haber cometido sus fechorías! Para don Teodoro eso no es cierto, esa es una falsedad que sólo cabe en la mente de los enemigos de un gobierno en el cual no se ha dado cuenta ni que existe.

¿Tiene usted cuentas con la justicia? pues límpiase de ese pecado. Hágase del partido del hombre que le cuida el gobierno a su candidato y usted está libre de pecados. ¡Viva Mitajuana! ¡Viva Jupa de Tabla! ¡Viva Mantequilla!

Pronto le tendremos que levantar un monumento al Hampón Desconocido. Y a saben Uds quien va a pronunciar el discurso el día que se descubra este monumento a la última creación de la literatura oficialista...

USTED AUN NO HA NACIDO

Tóquese bien. Véase bien en un espejo. Pase frente al polaco a quien usted le debe. Insulte a su suegra. Diga ¡Viva Ulate! "usted no ha nacido aun cuando el polaco lo insulte porque usted no le hace el abono semanal, aunque su suegra le diga de lo que se va a morir, aunque un comunista le dé un blakyakazo por reaccionario y desagradecido por no comprender la obra progresista del doctor.

Eso nos preguntamos ahora todos los costarricenses cuando nos encaminamos al Registro Electoral. Atravesamos la puerta de este misterioso recinto.

Llegamos al despacho y preguntamos si estamos inscritos.

—¿Cómo se llama Ud. nos preguntan.

—No me llamo, señorita — respondemos — me llaman Cirilo Moya Barrantes.

—¿Cirilo Moya Barrantes? ¿A ver... Ud. no está en esta lista. Está Cirilo de Jesús Moya Barrantes.

—Ese mismo soy yo: Cirilo de Jesús.

—Pues tiene que llenar su cédula conforme a la ley.

Y a recorrer oficinas, subir escaleras, ver caras agrías, gastar en fotografías, en timbres, en papel, en suelas de zapatos, en paciencia... Y nada ¿Qué hacer para nacer? ¿Qué hacer para que nos llamen

Cirilo a secas? Pues nada, viejo. Nosotros nos acordamos que somos muy amigos del ministro de Tacho (no diga Ud. q' Tacho no está reconocido) y corremos allá y este ministro — por algo es tachista — se las arregla para poner nuestros papeles en forma, y muy orindos, muy campantes como una Botella a fines de mes, nos dirigimos al Registro Electoral y allí le entregamos la papeleta a la señorita y le decimos:

—Señorita, yo me llamo Bartolomé Méndez Lacayo, de Granada, Nicaragua.

Así, en la mañana salimos del Barrio La Cruz Costarricense y en la noche volvemos a nuestra casa nicaragüenses por obra y gracia del espíritu progresista del Doctor, creador del Código del Trabajo, del Seguro Social, de la Universidad, de los Ricos Progresistas, de los Fraudes Electorales del Barrio Escalante del Centroamericanismo Electoral.

EL RENACIMIENTO DE LOS CAMARADAS INTERNACIONALES...

Hay que ser yanqui o inglés para nacer bruto. El escándalo que han metido con la reaparición de la Internacional Comunista. Ya los ticos estamos curados de espantos. Nuestros "camaradas" nos han dado las malas a todo el mundo. ¿El mariscal Tito? Pobre pantufla al lado de Guzmán. Stalin, el Oso ruso? Pobre Jefe Político de Moscú a la par del flamante Manuel Mora, el dueño de una ruina comunista que se exhibe frente a la Casa de Carmen Lira con un rótulo que dice: "Se ruega a la Municipalidad limpiar esta calle!" Nos aseguran que el rótulo dice otra cosa, pero como la policía no deja pasar por esa calle, nosotros, que somos medios tueritos, sólo podemos leer eso desde lejos, y nos podemos cabilar que para qué se ponen rótulos si la gente no los puede leer.

Pues bien: los ticos no tenemos necesidad de asustarnos por esa noticia escalofriante. Los comunistas desde hace mucho tiempo, nos han demostrado que esa internacional no ha muerto, a pesar de que su partido cambió de nombre, así como nosotros tuvimos que cambiar el nuestro para poder votar. Ellos le dijeron a Monseñor Sanabria:

"Nosotros no somos comunistas, somos vanguardistas" y Monseñor les creyó. Ahora van a decir: "Nosotros no somos vanguardistas somos de la Internacional ¿Y q' le dirán al doctor Inverosímil que tiene un pie en el Seminario y el otro en la C. T. C. R.? Que se lo pregunten a don Teodoro, el con Roque de esta Compañía de Ventrílocuos..."

RERUM NOVARUM VERSUS C. T. C. R.

El 12 de octubre no sólo se descubrió la América — dirán los historiadores como Paquito Núñez en el futuro —; también se enfrentaron un cura y un comunista pa-

Erased un labriego que tenía tres hijos y que un día de tantos, con el pecho herido, de pie sobre el campo que lo vió de niño levantar el hacha de cortante filo, o cortar malezas con su gran cuchillo, llorando en silencio se quedó solito.

El mayor un día se fué del rancho, buscó las ciudades y también los vicios. Hoy es un obrero, ya no es campesino; hoy va por las calles repletas de ruido; se olvidó del viejo que quedó solito junto al tosco rancho del solar nativo.

El otro muchacho se encuentra en Golfito, trabaja con hombres de cutis muy fino, de severo porte, de semblante altivo. Tampoco pretende volver al rancho cuya imagen guarda en arca de olvido, aunque a veces algo le manda al viejito.

Y el menor? Ese otro, ese otro está rico: ese arenga masas y levanta gritos contra unos tiranos de pueblos vencidos, mientras lanza flores a otros asesinos. Ese otro, que supo convertirse en cínico,

el menor de todos, ese ya está rico.

Aprendió oratoria en unos corrillos donde le sirvieron importados vinos. Aprendió que el hombre es malo si es rico, que el opio del pueblo es el cristianismo, que no existen santos, que Dios es un mito. Creyéndose sabio, el pobre es un pillito.

Y el viejo labriego que tenía tres hijos, allí junto al rancho medita en su sino. Perdona al borracho que anda mal vestido, y perdona al otro que se halla en Golfito. Pero no perdona al que ya está rico, —orador de chusmas, demagogo cínico—, al que se hizo grande con frases de circo, a fuerza de insultos, a fuerza de gritos.

No perdona al líder ebrio de cinismo, que habló contra el oro buscándolo él mismo; aquél que ante turbas, fiero y agresivo, habla de tiranos, de puños erguidos, de negras cavernas del capitalismo... Mientras, allá dentro de su pecho cínico, hay una conciencia que grita:—Bandido!

Hernando Montemar.

EL LIDER

Directorio Profesional y Comercial

<p>Mario Hernández Ureña Abogacía — Negocioq en general Apartado 1133 — Tel. 5644</p> <p>Lidenciado Rafael Carrillo Echeverría ABOGADO Y NOTARIO Tel. 5750 — Apartado 687 Altos Librería Española</p> <p>BUFETE SOTELA VILLALOBOS Abogacía y Notariado Lic. Rogelio Sotela M. Lic. Jorge Villalobos D. San José, Costa Rica Pasaje Dent. Tel. 3090.</p> <p>ING. PORFIRIO ALVA-REZ GONZALEZ ALAJUELA-PUNTARENAS La mayor eficiencia en trabajos de ingeniería. Lic. Eloy Morúa Carrillo Abogado y Notario Tel. 5116 Apartado 1485 Oficina Pasaje Dent</p> <p>Lidenciado Arnoldo Jiménez Zavaleta Abogado y Notario Tel. 3256 — Pasaje La Parra</p> <p>BUFETE Quesada & Chaverri Abogados y Notarios Apartado 626 Teléfono 4420 San José 125 v. al Norte de La Despensa Lic. Alberto Marten Abogado y Notario Teléfono 5116—Ap. N° 898 Oficina: Pasaje Dent</p> <p>BUFETE Lic. Gonzalo Facio Segred Lic. Fernando Fournier Lic. Rodrigo Facio Lic. Alberto F. Cañas Abogado y Notario Altos de La Despensa Teléfono 4595</p>	<p>Lic. Julio Ruiz Solórzano Abogado y Notario Tel. 2864 Ap. 16 Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós</p> <p>Lidenciado Omar Quesada Alvarado Abogado y Notario ALAJUELA</p> <p>Lic. Alfredo Chavarría S. Abogado y Notario Apartado 1109 Teléfono 3635 Oficina: Altos "Edificio Clare" 50 v. Sur Diario de Costa Rica</p> <p>José Francisco Carballo Alfredo Gosi Bonilla Abogados y Notarios Of. 25 vs. al O. B. Francesa Apartado 1360, Teléfono 6158</p> <p>Trabajos de Mecanografía Atención Contabilística Cálculos de Mercaderías, Traducciones, etc. R. A. Avila - J. J. Herrera co/Banco de Costa Rica, S. J.</p> <p>Ing. Ramón E. Ramírez Abrirá pronto su Oficina de Ingeniería en esta ciudad CONSTRUCCIONES Y PRESUPUESTOS. MEDIDAS. ESPECIALIDAD EN REGADIO.</p> <p>Saborio y Argüello, Ltda. Distribución de Mercaderías en General. ALAJUELA</p> <p>FARMACIA SERRANO Lic. CARLOS A. SERRANO 300 varas al Sur del Teatro América TELEFONO 3951 SAN JOSE, C. R. ESMERADO DESPACHO DE RECETAS RAPIDO SERVICIO A DOMICILIO</p>
---	--

UDISCA, LTDA.

"UNION DISTRIBUIDORA CENTRO AMERICANA, LTDA."

Representaciones

APARTADO 86 San José, Costa Rica TELEFONO 4979

ra apoderarse de las calles de San José de Costa Rica. Dichosamente fué el padre Núñez el que tuvo la idea de esta celebración de la fiesta del trabajo; porque si es don Hernán Zamora, El Ministro de Agricultura cuyos únicos decretos en su nueva Cartera son el de obligar a los campesinos a sembrar en el verano para cosechar en el invierno, el de span-tar el chapulín echándole a unas cuantas botellas gritando "Viva Calderón Guardia", coloca el día de la raza el 31 de octubre. Pero en fin, ningún cristianismo se le ocurría que un cura se amarrara la sotana.

Y eso ha hecho el padrecito Nú-

LOS COMUNISTAS QUIEREN (Viene de la Pág. PRIMERA)—
miseria. Los comunistas, que en años pasados se sentían los "tatas" del asunto sindical, poco o nada decían al respecto. Mas, este año, gobiernistas y comunistas sienten paso de animal grande. Los primeros desean a como haya lugar evitar concentraciones democráticas en San José — sólo gustan de las farándulas, del Partido Portátil—; los segundos tienen pavor de que la Rerum Novarum demuestre que ha ganado en crédito y en fuerza lo que la C. T. C. R. ha perdido por haber puesto los sindicatos al servicio de la campaña política calderonista, trayendo consigo el más grande de calabros que central sindical alguna haya sufrido: al promover la decadencia de la industria y de la agricultura y fomentar el desequilibrio entre el capital y el trabajo.

Claro como el agua se presenta a la conciencia de todos los costarricenses la indestructible unidad del gobierno, de Calderón y de Mora. Este tiene en sus manos la política oficial y ha logrado formar con el calderonismo un gran frente antide-mocrático, sovietizante en Centro-América. De ahí que unos y otros han reaccionado en la misma forma; que unos y otros han puesto obstáculos a la Rerum Novarum para que realice el ya aludido desfile.

Cuanto han hecho hasta el momento en contra de los sindicatos: sujetos a la tutela de Moscú es

poco comparado con lo que preparan. Desde este periódico, el Partido Social Demócrata, denunciamos la burda maniobra q' tratarán de llevar a efecto los calderocomunistas el 12 de octubre. Pretenden, en primer lugar, traer elementos de Parrita, Quepos y otros lugares, a quienes se va a dotar de armas para que se infiltren en las filas de los manifestantes democráticos a fin de que promuevan incidentes, gritos, vivas Ulate. Después Paro Calderón ordenará a los militares de los cuarteles que disparen las ametralladoras al aire con el propósito de que los manifestantes se dispersen. Desesperados, repetir la cínica maniobra del 6 de febrero de 1944.

El continente entero debe saber que el gobierno de Costa Rica actúa en un plano de absoluto servilismo con respecto al Partido Comunista; que el pueblo de Costa Rica ha perdido su libertad por los arteros golpes asestados a la democracia patria por la criminal asociación de politiqueros calderocomunistas que no han parado mientes en preparar el terreno para sovietizar a Costa Rica.

Los calderocomunistas no luchan por el mejoramiento social y económico de los trabajadores, sino por destruir todo brote de fortalecimiento humano. Esos grupos sólo pueden prosperar en donde predominan: el caos, la corrupción, el latrocinio, el temor y la fuerza.

CAFE MOKA

La Casa del Mejor Café

CAFE — GRANOS

Quesos Cheddar, Blanco y Bagaces

LLAME AL TELEFONO N° 2314
y se le atenderá inmediatamente

EL TRAPICHE

ROSARIO MOLINA

Cantina y Refresquería Surtido completo de mercaderías.

Costado oeste del Mercado
ALAJUELA